

La Escuela de Artes e Industrias

Es incomprensible en grado superlativo lo que sucede con la Escuela Superior de Artes e Industrias concedida a Santander por el Gobierno a las gestiones de nuestro representante en Cortes señor García Lomas.

Si las cosas se hubieran hecho como era debido este importante centro de instrucción inauguraría ahora el segundo curso; pero como quiera que desde el primer momento fué acogida con gran frialdad la concesión que tanto trabajo costara al señor García Lomas obtener del Gobierno, los resultados se están viendo ahora palpablemente.

Nunca creímos que la apatía que domina a Santander llegara al grado que pone de manifiesto el que todavía no haya comenzado a funcionar la Escuela de Industrias. Por desgracia no es este tan solo el asunto que prueba la indiferencia con que aquí son acogidos los proyectos más beneficiosos.

Aquí, hay que confesarlo por sensible y doloroso que sea, no hacemos otra cosa que quejarnos del desamparo en que nos tienen los Gobiernos, sin que nos demos cuenta de que en caso de existir tal desamparo es consecuencia inmediata de nuestro modo de ser.

Poco antes que nos concedieran la Escuela que tanto desairamos, fueron concedidos a otras poblaciones idénticos centros de instrucción, algunos de los cuales funcionan ya en edificios construidos tan solo con objeto de instalarlos convenientemente.

En cambio en Santander, no se hizo caso de la tal Escuela, hasta el extremo de que el ministro de Instrucción pública señor conde de Romanones se vió obligado a manifestar a nuestros representantes en Cortes que de no remitir cuanto antes, tanto la Diputación provincial como el excelentísimo Ayuntamiento, las certificaciones de los acuerdos referentes a la concesión del local y elementos para la precipitada Escuela de Industrias, se vería en la precisión de suspender la consignación.

Sucedió esto a fines de abril ó principios de mayo, y entonces la Diputación provincial acordó consignar la cantidad de dos mil pesetas para los gastos de material de la Escuela, pues sus fondos no la permitían distraer mayor cantidad para aquel fin.

El excelentísimo Ayuntamiento, que ya había concedido a su debido tiempo local apropiado, para instalar las cátedras y talleres de la Escuela, acordó consignar cinco mil pesetas con el mismo objeto.

El ministro nombró el personal subalterno y algún tiempo después fué provisto el cargo de director del nuevo centro, y de aquí no pasó la cosa.

Confiados estábamos de que el nombramiento del claustro de profesores no se haría esperar, pero pasaron los meses sin que se recibiera noticia alguna respecto al nombramiento de catedráticos.

Ultimamente en el mes de julio se anunció en la Gaceta la provisión de las cátedras de la Escuela Superior de Artes e Industrias de Santander y esta es la fecha, es decir cuando debiera de verificarse la apertura de curso, en que todavía nada se sabe de lo que pueda haber sobre el asunto.

Como quiera que con bastante insistencia circulan rumores respecto a la suerte que pueda haber al actual Gobierno así que se abran las Cortes y comiencen los debates consiguientes, bueno sería que nuestras Corporaciones y representantes en Cortes trabajaran algo el asunto, para saber a que atenernos.

Si no se hace algo en pró de la concesión de la Escuela de Industrias, si seguimos como hasta ahora, nos exponemos a que un cambio de Gobierno haga que desaparezca de los presupuestos la consignación de la Escuela, y es seguro de que entonces, pues así sucede siempre, nos demos cuenta de lo que dejamos perder por apatía y falta de decisión, males que se pueden considerar como la mayor de las desdichas que pueden pesar sobre los pueblos.

Ramillete Literario

LA VIDA

I

La vida es como el agua
de los molinos;
baja de la montaña
por entre grijos,
dando espejo a las flores
y al aire visos.
Forma después remanso
ancho y tranquilo,
pasa bajo las piedras
que muelen trigos,
por las angostas bóvedas
de un canalizo,
y sale al fin deshecha
y en torbellinos,
para caer vencida
dentro de un río
que la lleva en sus ondas
al mar vecino.

II

La vida es cual la nube
que lleva el viento;
por la mañana gasa
prendida al cielo;
después rojo celaje
de grana y fuego;
crespon cuando la noche
tiende su velo,
suspense en el espacio,
profundo y negro.

III

La vida es olaaje
de una esperanza
que viene desde lejos
hacia la playa,
sube sobre la arena
que la desgasta,
y otra vez agua,
vuelve al mar a ser ola
de otra esperanza.

José de Echegaray.

La salud pública en Peñacastillo

Como habrán tenido ocasión de ver nuestros habituales lectores, este ha sido uno de los asuntos a que hemos consagrado preferente atención desde que comenzaron los primeros calores del próximo pasado verano.

Cuando apenas se habían iniciado los calores, llamamos la atención de las autoridades sobre los peligros que ofrecía para la salud pública las pésimas condiciones en que se hallaba la fuente situada en el barrio de San Martín, el más poblado de Peñacastillo.

A pesar de la eminencia del peligro y de la anticipación con que dimos el toque de atención, no se nos hizo ni pizca de caso, y las consecuencias no tardaron en dejar sentir sus efectos sobre el vecindario de aquel barrio.

Aprecieron primeramente algunos casos aislados de fiebres infecciosas y tifoideas, insistimos sobre la conveniencia de tomar algunas medidas que cortaran la propagación de lo que podía tomar proporciones de epidemia, y conseguimos que las autoridades siguieran mirando el peligro con la misma indiferencia.

En el Ayuntamiento, cuando ya el número de atacados de fiebres infecciosas era para causar alarma, se acordó que hacia más de un año había sido tomado el acuerdo de reconstruir y colocar en debidas condiciones a la fuente del barrio de San Martín, consignando al efecto la cantidad necesaria.

Creímos resuelto ya el asunto, y no tardamos en quedar plenamente convencidos de lo contrario.

No hace muchos días que una vez más insistimos sobre asunto tan importantísimo, pero por lo visto de nada han servido nuestros esfuerzos, pues el número de atacados de las enfermedades ya citadas sigue en aumento.

Y no es esto lo peor, sino que ya la epi-

demia no se reduce tan solo al barrio de San Martín, sino que se ha extendido por todo Peñacastillo, y de seguir el abandono sabe Dios hasta donde se extenderá.

El señor Elizalde en la última sesión municipal hubo de interpelar a la Alcaldía acerca del peligro que amenazaba al vecindario del inmediato lugar de Peñacastillo.

No sabemos que determinación tomarán las autoridades ante el informe de la comisión técnica que por orden de la Junta local de Sanidad acaba de inspeccionar el barrio de San Martín, pero creemos que algo, aunque tarde, se hará en pró de la salud pública.

Si cuando a principios de verano dimos a conocer el peligro se hubiera tomado alguna medida, no tendríamos derecho a decir que nuestras autoridades no se acuerdan de Santa Bárbara hasta que truena.

ESPAÑOLES
DEL SIGLO XIX
LIERN

El ilustre escritor don Rafael María Liern y Cerach fué uno de los autores cómicos más celebrados por toda España durante la segunda mitad del siglo próximo pasado.

También se distinguió Liern como cuentista y en otras obras de verdadero ingenio.

Liern y Cerach nació en la hermosa ciudad de Valencia el año 1833. Con gran aprovechamiento cursó en su ciudad natal la segunda enseñanza y la carrera de Filosofía y Letras, la cual terminó en la Universidad Central.

En Madrid fué discípulo y compañero de hombres tan eminentes como Castelar, Ruiz Zorrilla, Eguilaz y Santisteban.

Teniendo decidida vocación por las letras, abandonó la carrera de Derecho que había cursado en la Universidad Central por el cultivo de la literatura. Cuando aun no había cumplido los veinte años, escribió "Una conversión en diez minutos," "Un animal raro," "Una coincidencia alfabética," y la siempre nueva y de repertorio en todo teatro donde se declame en castellano "Una casa de fieras."

El 16 de septiembre de 1862 se estrenó en el teatro Principal de Valencia su famosa comedia de magia "La almohada del diablo," obra que proporcionó a su autor tantos triunfos como representaciones alcanzó, y eso que fueron algunos cientos de ellas.

En el mes de febrero de 1863 se representó por primera vez en Madrid "La almohada del diablo," en el teatro de Novedades.

Fecundo como pocos y conocedor del público desde sus primeros pasos en la vida del teatro, Liern continuó escribiendo con gran éxito, estrenando entre otras muchas obras "El laurel de plata," "La paloma azul," "Don Pompeio en carnaval," "El proceso del cancan," "Artistas para la Habana," "El coillón de Tapioca," "La granadina," "La gota de oro," "Para dos perdices..." y otras muchas ya cómicas ó dramáticas.

En los últimos años de su vida don Rafael María Liern fué director de escena de algunos teatros y representante de la Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza.

Murió en Madrid el 27 de noviembre de 1897, siendo director del teatro Español.

Sección de noticias.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el miércoles fueron despachados los asuntos que estaban sobre la mesa en la siguiente forma:

Autorizar a la Alcaldía para la adquisición de retratos de S. M. don Alfonso XIII. Se acordó adquirir la casa número 16 de la calle de San Francisco.

Se aprobó el dictamen sobre la instalación en el Matadero de escaladeros para despojos de reses y destinando a su venta algunos cajones del Mercado de Atarazanas y la Plaza Nueva.

Se desechó, después de larguísima discusión, el dictamen proponiendo se pida al ministerio de Gracia y Justicia que nombre un médico encargado de reconocer los cadáveres y certificar las causas de las defunciones, y se desecha también un voto particular formulado por el señor Matsó y una enmienda del señor Mazarrasa, oponiéndose al dictamen y proponiendo que se cumpliera la ley ordenando que verifiquen aquellos reconocimientos los médicos municipales.

Ayer comenzaron las clases del curso académico de 1902 a 1903 en el Instituto general y técnico.

Se ha resuelto que en lo sucesivo los destinos de los oficiales del cuerpo administrativo de la Armada, excepción hecha de los del ministerio, golfo de Guinea, ó cuando se trate de traslados de departamento que no pueden conferirse más que de real orden, y de los especiales en las oficinas centrales, habilitaciones en la corte y profesorado que se conceden del mismo modo todos los demás, incluso el de habilitado de plana mayor, se provean en los departamentos por los capitanes generales a propuesta de los intendentes respectivos, y que no se dé curso a ninguna solicitud de prórroga de destino ni de permuta que la equivalga porque, ocasionando su concesión en la mayoría de los casos perjuicio de tercero, no se otorgaría.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

En la sesión municipal del miércoles quedaron sobre la mesa las bases para la reorganización de la banda de música.

Han solicitado registro de minas: Don Pedro Sainz Gutiérrez, vecino de Santander, 120 pertenencias con el nombre de "Carmen," de mineral de carbón, en el sitio llamado Meyar, término de San Andrés, Ayuntamiento de Lúena.

Don Eulogio Lanzarote, vecino de Castro Urdiales, 12 pertenencias con el nombre de "Segunda Española," de mineral de hierro en el sitio denominado Mies de Helguera, término del Ayuntamiento de Entrambasaguas.

No habiéndose presentado en tiempo oportuno el papel de pagos correspondiente, se han cancelado por el señor Gobernador civil los expedientes de minas "La Anticipada," número 8624; "Atreñenta," 8.637; "Paco," 9.085; "Don Nicomedes," 9.086; "Paco," 9.484; "Pretoria," 9.655; "La Sobana," 10.020; "Porfirio Diaz," 10.220; "Santa Clara," 10.416; "Amistad," 10.772; "La Brújula," 11.546, y "Dorichita," 11.902.

Con objeto de abrir el periodo semestral fué convocada para antes de ayer la Corporación provincial, pero no pudo celebrarse la sesión inaugural por no haber concurrido número suficiente de señores diputados.

Anteayer fueron al pueblo de Peñacastillo los médicos señores Barbáchano, Arias y Marañón y el químico municipal señor Breña, que componen la comisión nombrada por la Junta local de Sanidad, para estudiar las causas productoras de las fiebres malignas que se han desarrollado en el barrio de San Martín.

Dichos señores reconocieron los enfermos y el terreno próximo. Según parece, la fuente del barrio está inmediata a un abrevadero y a un lavadero, las aguas de los cuales suelen a veces mezclarse, por lo que se propondrá la reforma y completo aislamiento de la fuente en cuestión.

LUIS OBES, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación presente.

El concejal señor Elizalde ha presentado una proposición al excelentísimo Ayuntamiento a fin de que en el próximo presupuesto se consigne la cantidad de 20 000 pesetas para construir una carretera, continuación de la de Cueto, hasta la Albericia.

El miércoles por la mañana fué girada por el presidente y magistrados de esta Audiencia, una visita de inspección á la cárcel de esta ciudad.

Nuestro compañero de redacción don Antonio del Campo Echeverría ha sido agraciado por la Cámara de Comercio con el nombramiento de catedrático numerario de Aritmética y nociones de Algebra y Geografía económico industrial y Estadística del Instituto Mercantil de esta capital.

Pasado mañana se celebrará en el pintoresco pueblo del Astillero solemnemente función religiosa; por la mañana en la iglesia y por la tarde recorrerá la procesión con la efigie de la Virgen del Rosario por las calles del pueblo.

El procurador de los Tribunales señor Panzavechia, en nombre de los propietarios de terrenos expropiados en la Rampa de Sotieiza, ha pedido al excelentísimo Ayuntamiento que, en los próximos presupuestos municipales se consigne lo que se les debe por la citada expropiación.

La solicitud del señor Panzavechia pasó en la última sesión del Ayuntamiento á las comisiones de Obras y Hacienda.

Una horrible desgracia ocurrió en la tarde del lunes último en el pueblo de Novales (Alfoz de Lloredo).

Encontrábase en su casa la joven de 19 años Constantina Gomez, ocupada en arreglar un quinqué y al ir a encenderlo, con objeto de ver si estaba la mecha bien colocada, se le cayó encima, rociándola las ropas de petróleo, que se prendieron fuego.

Asustada, y sin saber qué hacer viéndose envuelta en llamas, echó á correr pidiendo auxilio. Salió de la casa y se dirigió á la de una vecina, donde perdió el conocimiento y cayó.

Con mantas y ropas se la cubrió en seguida, consiguiéndose sofocar el fuego.

Una vez socorrida, se la trasladó á su casa, y avisado el médico se la apreciaron extensas y graves quemaduras en todo el cuerpo, á consecuencia de las cuales falleció á las pocas horas.

Interesa mucho saber que en la ciudad de Barcelona y Calle de la Diputación, núm. 435, sucursal de N. Salvati Costanzi, se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles lea *Milagros confites ó Inyección anti-venéreos y Roob antisifilítico* COSTANZI en 4.ª plana.

El Alcalde señor San Martín ha tenido la atención de emitirnos dos ejemplares de la segunda edición de la Memoria sobre el alcoholismo que presentó al excelentísimo Ayuntamiento en el mes de abril próximo pasado el notable higienista don José García del Moral, médico de la Beneficencia municipal y director de la *Lectura Popular de Higiene*.

Esta segunda edición, de 3.000 ejemplares, ha sido impresa por acuerdo en la Corporación municipal del 28 de abril de 1902

Tienen libramientos pendientes de cobro desde el día de ayer, y deberán hacerlos efectivos en breve plazo, á fin de no sufrir perjuicios, los señores siguientes:

Don Fernando Vez, don Francisco Jiménez, don Ramón de Cosío, don Francisco Cacho, don José M. Díez, señor Administrador de Correos, don Juan Gómez San Pedro, don Agapito A. Rivas, don Vicente Portilla, don Alberto Berenguer, don Romualdo Delgado, don Enrique Piñal, don José Serrano, don Pablo M.ª Martínez, don Modesto Martín, don Manuel Pantorrilla, don Juan García Rojo, don Valeriano Arce, don Francisco Torres, don Pablo Cabo y don Agustín Alonso.

Igualmente desde hoy pueden hacer efectivos sus libramientos, por sus haberes del mes de septiembre, las damnificadas en la explosión del *Cabo Machichaco*.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha autorizado al director de este Instituto provincial para que abra desde hoy al 30 del actual la matrícula de inglés, y que es-

ta cátedra se dé por el profesor de la Escuela de Comercio mientras se cubre la vacante de catedrático del Instituto.

En la última sesión del Ayuntamiento pasó á informe del señor arquitecto municipal acerca del costo de las obras de reforma de las calles del General Espartero y Peñarhosa.

Como domingo primero del mes, pasado mañana pasarán la revista mensual los bomberos voluntarios en el parque de la calle de Isabel la Católica.

El Ayuntamiento ha autorizado á don Francisco Pedrosa para construir una casa en la calle del Beato de Liébana.

Ya se ha empezado á instruir en la Dirección general de Administración del ministerio de la Gobernación, el oportuno expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por el Alcalde de esta capital y los Síndicos de los gremios de vinos y demas similares contra el acuerdo de este Gobierno civil, que suspendió el artículo 192 de las ordenanzas municipales y ordenó el cierre de las tabernas á las diez de la noche.

Los interesados pueden alegar y presentar los documentos justificantes que consideren conducentes á su derecho en el plazo de treinta días.

El señor don Francisco Gomez conoció en Santander con el (a) de *El Rubio* por haber presado sus servicios durante muchos años en el Café del Ancora, ha tomado en arriendo por cuatro años, segun nos dicen, el antiguo Café de Fornos, situado en la Plaza Vieja.

Sabemos que el señor Gomez se propone mejorar en todo lo posible los géneros de aquel establecimiento, habiendo comenzado ya por el servicio de café, que en la actualidad es un rico nectar parecido al moka.

Le deseamos mucha suerte en su empresa y mucha parroquia para que desarrolle los proyectos que tienen trazados.

Por orden del señor Alcalde, el jefe de la guardia municipal señor Ortega hizo ayer mañana una visita de inspección á varias casas del barrio de San Martín, de Peñacastillo, denunciando algunas viviendas, verdaderos focos de infección, que no debían seguir siendo habitadas, y la fuente llamada del Arbo, en la isla del Oleo, donde se lavan las ropas y se coge agua para beber.

LA SOLANA. — Almacén de vinos de Hilaño Frados, situado en la calle de Doiz y Velarde, número 15. — Servicio económico á domicilio.

Aprobado por el señor Gobernador el expediente de registro minero nombrado *Milagros*, núm. 5.781, se hace saber al interesado, don Fermín María del Rivero, vecino de Bilbao, que dentro del plazo de quince días debe presentar en el gobierno de la provincia, y en papel de pagos al Estado, la cantidad de 90 pesetas para expedición del título de propiedad y derechos de pertenencias; previniéndole que, de no verificarlo así, se declarará sin curso y fenecido el expediente de referencia.

El ministro de Hacienda ha declarado que además de las compañías de ferrocarriles, entrarán probablemente en el sindicato de francos otras entidades, como los importadores de algodón.

No está decidido como se obtendrá el fondo de reserva de francos.

Probablemente, el Banco hará una operación para que se le abra en el extranjero cuenta de sesenta ó más millones ó la hará el Gobierno sobre las minas de Almadén, ó con otra garantía, mediante autorización de las Cortes.

No teme que se opongan los conservadores.

Las pérdidas y gastos del sindicato serán en definitiva de los que utilicen sus gestiones. No hace cuestión cerrada de la creación de la agencia del Banco en París.

Si no le conviens al Banco, sobranle días para que otros hagan el mismo servicio por comisión barata, casi inverosímil.

Si bajara mucho el exterior, no suprimiría el affidavit, pero cree que no bajará poco ni mucho, sino que llegará pronto á noventa y después á la par.

Su plan es obtener suavemente la baja de francos sin oscilaciones bruscas.

El domingo próximo celebrará la Her-

mandad de la Milicia Cristiana en la parroquia de la Anunciación (Compañía) la fiesta religiosa igual á la de años anteriores, en honor de Nuestra Señora del Rosario.

Por la mañana á las siete habrá comunión general de los hermanos; á las diez misa solemne con sermón y por la tarde á las cinco saldrá la procesión con la imagen de la Virgen, cantándose el santo Rosario por las calles que constituyen la carrera.

Por falta de señores diputados tampoco pudo celebrarse ayer sesión la Diputación provincial.

Por la Comandancia de Marina de esta capital se anuncia la vacante de cabo de mar de Santoña, la cual ha de proveerse antes del 30 de noviembre próximo.

Los aspirantes á dicha plaza presentarán las solicitudes en esta Comandancia en el término prefijado.

Con motivo de hacerle reparación general, hoy saldrá de este puerto para los astilleros de Cádiz el vapor correo *Alfonso XIII*.

Ayer fueron detenidos por los agentes de la autoridad gubernativa dos individuos, prófugos del servicio militar y que además de ser pajaros de cuenta tienen grandes méritos en su hojas de servicio.

Creemos conveniente recordar á nuestros lectores que la compañía del ferrocarril Cantábrico ha duplicado el servicio de correos entre Santander y Cabezón de la Sal. El primero sale de aquí desde anteaer, á las 11:30 y el segundo á las 14:45.

De Cabezón sale el primero á las 11:55 y el segundo á las 14:50.

Anoche á las nueve y media promovieron monumental escándalo en un establecimiento de la calle de San Roque seis individuos y dos mujeres, yéndose á la manos y dándose de golpes y pedradas.

La intervención de los guardias municipales hizo que cesara la gresca, y conducidos á la prevención los causantes de la riña se les ocupó á uno de ellos un puñal y á otro una navaja.

En la causa verificada ayer en nuestra Audiencia contra varios individuos por los delitos de desorden público ocurridos en la noche del 12 de Febrero de 1901, después de celebrado el auto, el señor Fiscal modificó el informe fundándose en que toda vez que solicitándose pena de arresto mayor les corresponde el real decreto de indulto de 17 de Mayo último, por lo que reñó la acusación contra los mismos solicitando su libre absolución.

En un reconocimiento hecho ayer por el Alcalde señor San Martín y el visitador de consumos en una cuadra del paseo del Alta, fueron recogidos 19 garrafones y un barril de cañitara, de alcohol siendo detenido el encargado de la cuadra.

Por no reunir condiciones para ser habitada, se ha dado orden por la Alcaldía para que en un plazo corto desalojen los vecinos la casa número 5 de la calle de San Luis.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo al autor. Puerca del Sol, 9, Madrid.

Con objeto de que la comisión nombrada dé cuenta de su resultado en la visita de inspección hecha en Peñacastillo y resolver lo más conveniente para combatir las fiebres que allí se han desarrollado, hoy se reunirá la Junta local de Sanidad.

El día 5 de octubre, comenzarán los labradores á entregar su cosecha de remolacha para la "Azucarera Montañesa", en las básculas que dicha Sociedad tiene en las estaciones de los ferrocarriles y en su fabrica.

Según nuestras noticias los trabajos de fabricación darán principio á mediados del mes actual.

Leemos en un periódico de Londres que Sir Edmond Baston, presidente de la Federación australiana, ha comunicado á los gobernadores de los diversos estados de Australia algunos detalles relativos á la reciente conferencia de Chamberlain con los presidentes de las colonias, conferencia que

tiene por objeto la creación de una flota imperial de defensa, á la cual contribuirían todas las colonias proporcionalmente, por medio de contribuciones directas.

He aquí las cantidades presupuestadas á cada una de dichas colonias:

Australia 5 000.000 de francos.
Nueva Zelandia, 1.000.000 idem.
Colonia del Cabo, 1 250 000 id.
Natal, 875.000 id.

Tratase de firmar un tratado, cuya duración sea de diez años

En Australia hácese preciso, por su Constitución, el consentimiento del Parlamento.

En el caso de que fuese aprobado este proyecto, la escuadra australiana sería reducida en cantidad, pero mejorada en calidad, un crucero tendría tripulación del país.

Tres buques se destinan para la instrucción de una reserva naval

Nueva Zelandia y Canadá han expresado ya su adhesión:

Mañana se celebra en la parroquia de su nombre solemnísima función religiosa en honor de San Francisco de Asís.

Á las diez habrá misa solemne en la que predicará el R. P. Fray Alberto de los Bucls, religioso agustino y por la tarde á las siete habrá el piadoso ejercicio del Rosario con exposición de S. D. M.

¿Qué preffere Vd., curar ó sufrir?



Desde mucho tiempo, venia sufriendo de un fuerte catarro bronquial, acompañado de opresión y accesos de tos, que por momentos me quitaban la respiración. Leyendo en los periódicos que la Emulsión Scott era el remedio para ese mal, decidí probarla y estoy muy complacido de haberlo hecho así. En un par de semanas de tratamiento sentí un gran alivio; continué tomándola y hoy me encuentro completamente curado y en excelente salud. Este invierno no he sentido el menor indicio de recaída, lo que prueba mi curación perfecta.

De Vds. agradecido y atto. S. S. ANDRÉS CERVILLA.

La Bronquitis es una de esas enfermedades comunes, que generalmente se descuidan, lo que da por resultado que para curarla se necesita después doble más tiempo y ocasiona dobles sufrimientos. Haga usted como el señor Cervilla y compre en seguida la Emulsión Scott; evite así pérdida de tiempo y mayores sufrimientos.

La Emulsión Scott le curará la bronquitis, la debilidad general, y le devolverá el apetito y el bienestar, tal como ha hecho por miles de otras personas que acudieron á tiempo al uso de la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y sustituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fabrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Table with financial data under the heading 'BOLSA'. Columns include 'MADRID' and 'DIA 2'. Rows list various financial instruments and their values, such as 'Deuda 4% interior al contado' at 73 35 and 'Londres á la vista' at 33 63.

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

CORIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA
Acciones Nueva Montaña, con cédula, 80 (25.000 pesetas nominales).
Acciones Minas de Solía, 82.
Santander 2 de octubre de 1902.—El adjunto de turno, N. C. Vivas.

ALGO DE TODO

LOS CAMINOS DE HIERRO DEL SIGLO XX.

A fines del año 1830, solo había ferrocarriles en Inglaterra, Francia y Estados Unidos, pero casi eran de juguete.
Ya en 1860 los había en toda Europa, excepto en Grecia y Servia.
Había también una red muy extensa en el Canadá y algunas otras líneas en América del Sur, Egipto, etc.
Cuarenta años después, al finalizar el siglo XIX, había: 284.000 kilómetros en Europa, 493.000 en América (de los cuales pertenecen 311.000 a los Estados Unidos), 18.000 en África, 61.000 en Asia y 25.000 en Oceanía.
Había, pues, en todo el mundo, al comenzar el siglo XX, 791.000 kilómetros de ferrocarriles.

LA FOTOGRAFIA EN COLORES

La fotografía en colores ha sido descubierta, según se dice ahora, no por un fotógrafo, sino por un simple aficionado de Berna, el señor Adolfo Gartner, quien hace sus positivas en vidrio, porcelana y papel, obteniendo todos los matices del arco iris.
Los mejores resultados son los de los colores azul, encarnado y amarillo.
Sus fotografías en vidrio son verdaderos cuadros que imitan al natural de una manera perfecta.

Llama la atención que en las reproducciones de flores se ven perfectamente las medias tintas, y los conjuntos presentan una suavidad de tonos verdaderamente admirable.
El procedimiento Gartner es especialmente notable para las vistas panorámicas, en las cuales obtiene un grado insuperable de belleza.
El secreto del invento se halla en el revelado, y sobre todo en un baño especial cuya fórmula ha costado a Gartner investigaciones muy dilatadas.

DESCUBRIMIENTOS EN EL OCEANO ARTICO

El ministro de Marina ruso acaba de recibir los siguientes detalles de la expedición que en Mayo último salió de San Petersburgo para el Océano Artico, al objeto de completar las investigaciones hechas durante algunos años para explorar el «camino marítimo» de Siberia.

Uno de los principales descubrimientos realizados por los exploradores, es que los bancos de arena situados en el Mar Blanco y en la bahía de Pechora están mucho más al Oeste de lo que se indica en los mapas de todas procedencias.

Así, pues, la entrada en el Mar Blanco es milla y media más estrecha de lo que hasta ahora se había creído y consta en los mapas.

Los trabajos de los expedicionarios arrojan, además, considerable luz sobre toda la vía marítima que debe recorrerse hasta alcanzar las desembocaduras de los grandes ríos del Norte de Asia.

EL HUMO Y LOS OLIVOS

La casualidad suele proporcionar a la agricultura, como a las demás artes, elementos que no ha llegado a descubrir el ingenio del hombre, y que vienen a resolver importantes problemas.

Ultimamente, un campesino de Nápoles, cuya heredad lindaba con una línea férrea, advirtió que el humo de la locomotora beneficiaba extraordinariamente el olivar y ausentaba de él toda suerte de insectos perjudiciales.

El buen labriego ideó entonces el medio de reproducir artificialmente el humo de la máquina ferrocarrilera, y al efecto construyó un horno montado sobre ruedas y paseó por su finca en todas direcciones, cuidando de que el aparato despidiese abundantes gases pesados, ricos en emanaciones de brea y de compuestos amoniacales en estado de combustión.

Los resultados obtenidos—dice un periódico italiano, del que extractamos la noticia—superan a toda ponderación, y han hecho del pequeño olivar napolitano una maravilla de robustez y lozanía.

Despachos telegráficos

San Sebastian 2

El duque de Almodóvar sometió hoy á la firma varios decretos concediendo las cruces del Mérito Naval á los señores González Maroto y Tapia Casanova; la del Mérito Militar al general de artillería de la Armada don Víctor Calvá, y los honores de jefe superior de administración á don Pablo Zamora Aragonés, y de jefe de administración á don Ricardo Peña.

También firmó el Rey la jubilación de don Francisco Valdés, marqués de Covadonga, y la resolución de varias competencias.

Ha salido para Santoña, por jornadas una compañía de artillería que se hallaba de guarnición en esta plaza.

De Santoña habrá salido otra compañía

que revelará á la que de aquí ha partido.

La recepción celebrada hoy en Miramar, ha estado muy concurrida.

Asistieron el diputado señor Picavea y el señor Orcolaga.

Madrid 2

Circulan rumores de próxima inteligencia entre los señores Silvela y duque de Tetuán.

Considera *La Epoca*, que aunque se abran las Cortes la crisis tiene que ser total.

El celebrado escritor don Eusebio Blasco ha regresado á Madrid completamente restablecido.

Telegrafian de Atenas que ha quedado disuelto el Parlamento.

En el Ateneo de Valencia se ha celebrado una velada en honor de Zola.

El señor Blasco Ibañez pronunció el discurso apologético.

Mañana saldrá para Barcelona el Obispo de Madrid-Alcala señor Guisasaola.

Según datos oficiales, la recaudación obtenida por el Tesoro, por todos conceptos, durante el mes de setiembre, asciende á la suma de 61.513.024 pesetas, arrojando una baja de 366.971 pesetas sobre el mismo período del año anterior.

Sin embargo, debe tenerse en cuenta para la baja, que este año se adelantaron las reducciones a metalico al mes de enero.

Como consecuencia de las reformas de Hacienda, en breve serán giradas visitas de inspección por las provincias.

En el Paso de Calais (Francia) aumenta la huelga de mineros.

La situación de Macedonia es verdaderamente comprometida.

El Banco de Inglaterra ha elevado el descuento al 4 por 100.

El Gobierno ha entablado negociaciones con el de Cuba para la recogida de la moneda isabelina allí existente.

Comunican de Londres que han sido cerradas muchas panaderías por falta de combustible.

El miércoles se celebrará Consejo de mi-

nistros preparatorio del que presidirá el Rey el jueves.

Ha regresado de su expedición veraniega el exministro de la Gobernación señor Dato.

Los ministeriales se afanan por desmentir cuanto se ha dicho respecto á la crisis.

Comunican de París que ha sido encontrado el testamento de Zola, el cual será abierto por el presidente del tribunal civil.

RESTAURANT EL CANTABRICO

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
socio gerente que fué de La Villa de Suances
Calle Hernán Cortés (Plaza Nueva)
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO
TELEFONO NUM. 209
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES
Plato del día: Lomo de vaca á la chipolata.

GRAN ALMACEN
de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.==
VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas
Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Aquilares.
SATURNINO OMENACA
Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900
Antonio del Campo Echeverría
PROFESOR MERCANTIL
Explica las asignaturas que su carrera comprende.
SANTA LUCIA, 3.

BORDADORA
Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á
MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ
que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.
Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.
Carbajal, 3, 4.º derecha

El pobre Baluzot lanzó un gemido lastimero; pero ¿qué podía un gemido en tan triste situación?

Cuando iba á pasar por el umbral de la puerta, un hombretón, envuelto en una ancha levita, cubierta su cabeza con un sombrero redondo, se presentaba para entrar. Fijó sus ojos grises en el preso, se atusó con el pulgar y el índice las largas guías del bigote y acabó por exclamar:

—¡Tomal! ¡Es el señor Baluzot!...

—¡Señor Jousel!..

—¿Qué diablo hacéis aquí?

—¡Ay, señor Jousel! Mi mala estrella que me ha traído. Ya conocéis mi pasión... He querido ver... darne cuenta por mi mismo... ¡El señor procurador ha llegado... me considera sospechoso y me envía á la cárcel!..

—En verdad que no es halagüeña vuestra situación.

—¡Ya lo creyó, querido señor Jousel!..

—Eso os enseñará á tantear el oficio...

—¡Ahl! ¡Os juro que no volveré á ceder á la

llevasen lejos de Vaucresson, y yo no tuviera tiempo para interrogar á este hombre, le lleváis á la cárcel de Versailles, donde le veré esta noche.

—Con mucho gusto, señor procurador.

—Pero—exclamó con desesperación Baluzot, espantado de la lúgubre perspectiva que semejante encargo le dejaba entrever—pero, ¡por Dios! ¡En calidad de detenido, yo, hombre honrado y tranquilo rentista!... Cuando mis intenciones eran...

El procurador de la República hizo un gesto de fastidio y ordenó:

—Lleváos á ese vocinglero, ¡y pronto!

—¡Vamos, eal...—exclamaron los gendarmes, obligándole á dar un trapiés al empujarle hacia la puerta.

—Señores, os suplico que me dejéis decir...

—¡Queréis callar!...—gruñó uno de los guardianes, propinándole un empujón de mayor cuantía.

—¡Ahl! Tratáis de burlaros de la autoridad...

—refunfuñó el otro.—Al freir será el reir...

Tenia furioso aspecto y lanzaba miradas de enojo sobre el pobre policía de afición. Así que llegó hasta él, cogióle bruscamente de un brazo, diciendo:

—¡Venid conmigo!

Luego, dirigiéndose á su compañero, añadió:

—Este no es lo que tú creías.

—¡Cómol—exclamó el otro, asiendo á su vez á Baluzot.—¿No es el inspector de policía que aguardábamos?

—Ni por pienso; esos señores acaban de llegar de Versailles con tres cuartos de hora de anticipación, y el verdadero inspector viene con ellos.

Y, mirando ferozmente á Baluzot, continuó:

—Este viejo te ha engañado.

—¡Rayos!... ¡Se necesita un gran tupél!..

Y refunfuñando, más tiesos y rígidos que alabardas, los dos gendarmes se llevaron al desgraciado Baluzot, estupefacto con semejante suceso.

A fuer de estóico, no había vacilado un instante. Los signos exteriores de la violencia

ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores Marián, Huerga, Medinaveitia, Huertas, Perez Valdés, Estevez, Montoya y otros es la *Estomacalina Alfajeme*, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. GALVO, farmacia.

COMPañIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fábrica 9.000 kilos de chocolate al día.
40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID



MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea y Roa antisifilítico **COSTANZI**

Miles y miles de celebradas métricas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifica que para curar en cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nadamejor que el Roa, Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, si no que estriba los malos efectos que producen esas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los increíbles el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roa antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1

A. SALVATI COSTANZI
Calle Diputación, 435
BARCELONA

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
- Vaidos, Vómitos,
- Estreñimiento dolores de cabeza,
- y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

Arte de Ganar Dinero en la Bolsa. Opúsculo explicando el mecanismo de la BOLSA de PARÍS e indicando á toda persona cuidadosa de sus intereses el modo de realizar GRANDES BENEFICIOS. Envío franco. GAILLARD, banquero, 4, Rue de la Bourse, Paris.—Se contesta en español.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los titulados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLES 8

EMULSIÓN FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

emoción experimentada se limitaron á una ligera palidez en el semblante y á cierto temblor en los miembros. Pero ¡qué desastre en su pensamiento! ¡Cómo se estrenaba en su expedición! ¡Detenido por la policía! ¡Colocado en la imposibilidad de continuar sus ingratas, pero seductoras pesquisas! ¡Qué humillación!... ¡Y las hermosas esperanzas que se había complacido en hacer germinar en el alma del desgraciado Armando Lesparre! ¡Y las brillantes demostraciones que había hecho en presencia de su joven amigo Pascual Ribeiro! ¡Todas sus palabras de triunfo, todas sus magníficas teorías viniendo á tierra por un golpe vulgar, por una detención ridícula!

Pero Baluzot no tuvo tiempo para entregarse á largas reflexiones, porque como el jardín de los esposos Garnier solo media unos sesenta pasos, en menos de dos minutos se halló en presencia del procurador de la República, que estaba instalado con sus auxiliares alrededor de la mesa del comedor.

Los gendarmes colocaron á Baluzot frente al magistrado.

Este midió al buen hombre de pies á cabeza con la mirada, preguntándole con dura voz:

—¿Quién sois?

—Oscar Baluzot, rentista de Jouy-en-Josas.

—¿Qué hacéis aquí?

—Busco medios de descubrir á los autores del crimen que...

—¡Está bien! ¿A título de qué?

—Me explicaré, señor procurador de la República...

—No. Nada de explicaciones. No tenemos tiempo para escuchar. ¿Os habéis introducido en esta casa fingiéndose inspector de policía?

—De ningún modo, señor; los gendarmes pueden decir...

—Silencio. Vuestro aspecto es muy sospechoso y os dejo á mi disposición. Gendarmes, ¿me respondéis de él?

—¡Oh! Seguramente...— exclamaron con convicción ambos.

—Si los azares de nuestras pesquisas nos

tentación!.. Y si pudiérais sacarme de esta, señor Jousse, me prestaríais un señaladísimo servicio.

—¡Bueno! Veremos. Tranquilizáos.

Y el señor Jousse añadió, dirigiéndose á los gendarmes:

—Tratádmelo bien.

El señor Jousse era el inspector de policía por quien tan intempestivamente se había hecho pasar el pobre Baluzot durante media hora.

Conocía mucho al antiguo lonjista por haberle encontrado un millón de veces en los tribunales y contado multitud de historias de la policía, más ó menos adornadas, de las cuales el otro había hecho su acopio como la moneda corriente.

Baluzot no era ingrato, y para pagar tan bellas narraciones, así como para obtener otras, tomó la costumbre de invitar una ó dos veces por semana al inspector Jousse á gustar de sus manjares, de su vino, de su cognac y de su chartreuse. Retirado de los negocios, perseveró en su hospitalaria costumbre, y el activo poli-